

小布施中学校では「聞き手を意識しながら、自分の考え方や気持ちなどが正しく伝わるようには話す指導のあり方」をテーマに研究を進めてきました。今年度は教育課程の変わりとあつて年間計画や評価規準・評価方法といつた今までの「歩深く踏み込めなかつた研究をさせていただくことができたと思います。

我が校は五年ほど前から三学年でのコース別学習を取り入れており、少人数制の授業が軌道に乗ってきたところだつたので、その中の会話の上達を目的としたアップルコースでの授業を見て、ただくことにしました。

「コミュニケーションを含む「コミュニケーションを含む」こと」を目指し、生徒たちは紹介したいものを意欲的に探し出していました。生徒たちにはただ原稿を読むだけでなく、「相手に伝わる魅力的な紹介をする」ことを意識させ、ティア先生に語りかけながら、また理解の状況を確認することの大切さを感じさせたかったのです。

本時では、紹介文を書き上げた生徒たちがティア先生に紹介するためのグループ練習を行い、発表の準備をする場面を組みました。意欲も英語

英語科

コミュニケーションの壁を破る

小布施中学校

語力もある生徒たちではあります、大人でもそうであるように、自信のなさや恥ずかしさもあつてこれまでなかなか堂々と表現することができました。発表練習のさせ方や時間配分にはもう少し工夫の余地があつたと反省も残りましたが、目的意識を持つて臨んだ生徒たちはとても生き生きしており、ティア先生からの質問を予想してお互いに質問し合つたり、声の大きさや目線なども意識したりし始めました。

発表の場面では、自分が用意したものを見せながら、紹介することを楽しんでいるよ

うことを窓口の予想として最初に出させることで、他の予想を関連づけて深めながら、

実は厳選されている品揃えの子もたちの予想を構造化す

ることができる私はこう考

えました。本年度の教育課程研究協議会の社会科の授業に

向けて行われた七月の事前研

究会で指導主事の羽生先生がおつしやった言葉です。私は

授業者として須坂市のりんご生産が減少している理由を予

どもたちに予想させたのです

が、それぞれの予想を並列的

に発表させたために、五十分以上話し合いでいろんな意

見を出させて何を調べるの

かをはつきりさせることがで

きませんでした。社会科で自

ら問題を解決する力をつける

には、子どもたちに自分の予

想をしつかり持たせそれぞれ

の根拠を言わせれば調査方法

の見通しを持てるのですが、

思っていた私たちは「目から鱗」

という思いで羽生先生のお話

をお聞きしました。

十月の授業では、五年生の

社会科ということで子どもの

生活に近い素材を選ぶのが大

きでした。見えない物をはた

して実感できるのか不安でした。

授業の中で、一時間で問題を提起し子どもたちの考えを即

座に読み取つて構造化し練り

上げを図る授業を成立させ

ることができるようになると

有効であるというようなこと

がありました。しかし、日々の

③学習カードは話し合いで

の思考の道筋を自分で振り返

ることができます。

研究の成果としては①予想

を構造化することにより、個々

の予想の練り上げができ、追

究の見通しが持ちやすくなる

②予想を練り上げる場面は子

どもたちの既存知識や体験を

再構成し新たな見方考え方

を高める場であり「学び方を学ぶ

ことへつなげることができる

③学習カードは話し合いで

の思考の道筋を自分で振り返

ることができます。

高山村内に三つあつた小

学校（高井、山田、奥山田

小学校）が統合され、高山

小学校になつてから、本年

度でちょうど二五年になります。

近年、高山村は、春はしだれ桜、秋は松川渓谷の紅葉で知られるようになります。それがあわせて、村では、遠くから観光バス等で訪れる人々が増えてきています。

そこで、桜と関わるながら学校生活を送っています。初冬には、葉を落とし、焼き芋を焼く焚火の元になつたりします。子どもたちや職員は、四季折々に、桜と関わるながら学校生活を作ります。

社会科

子どもたちの予想を構造化する

日滝小学校

本校の宝④

大切にしたい校庭の桜

高山小学校



二十五年の歳月は、小さかつた桜を随分と大きく変えました。見えない物をはたして実感できるのか不安でした。授業の中で、一時間で問題を提起し子どもたちの考えを即座に読み取つて構造化し練り上げを図る授業を成立させたかったのです。

本校の校庭の西側と北側には、開校当時に植えられた「そめい吉野」、「大山桜」などの桜が二〇数本あります。春には淡いピンク色や濃いピンク色の一重や八重の花を咲かせます。夏には深い緑が涼しげな木陰を作ります。初冬には、葉を落とし、焼き芋を焼く焚火の元になつたりします。子どもたちの目を楽しませてくれます。

（藤沢袈裟二）

も入力し、六時間おきに送られてくる店周辺の天気予報をもとに発注をしています。そこで「何であるようでいて予想を関連づけて深めながら、子どもたちの予想を構造化することができます。私はこう考

えました。本年度の教育課程

研究協議会の社会科の授業に

向けて行われた七月の事前研

究会で指導主事の羽生先生が

おつしやった言葉です。私は

授業者として須坂市のりんご

生産が減少している理由を予

どもたちに予想させたのです

が、それぞれの予想を並列的

に発表させたために、五十分

以上の話し合いでいろんな意

見を出させて何を調べるの

かをはつきりさせることがで

きませんでした。社会科で自

ら問題を解決する力をつける

ことは

です。

